



Noticias de Chile

Embajada de Chile en Países Bajos

Parkstraat 30 - 2514 JK Den Haag

Número 224 - JUNIO 2021

Normalización de las relaciones bilaterales entre Chile y Bolivia

Con el fin de normalizar sus relaciones bilaterales, el viernes 30 de abril se reunieron en La Paz delegaciones del Estado Plurinacional de Bolivia y la República de Chile.

Ambos países acordaron celebrar la XXIII reunión del mecanismo de consultas políticas —cuya última reunión tuvo lugar en 2010—, la XV reunión del comité de Fronteras e Integración, así como el restablecimiento de grupos de trabajo y mesas técnicas para abordar materias de interés común.

Las delegaciones acordaron avanzar en una Hoja de Ruta para 2021, la que se desarrollará en las instancias antes mencionadas y en las que se abordarán las siguientes materias: comité de Fronteras e Integración; complementación económica; libre tránsito; límites; integración física; culturas; medio ambiente; turismo; educación, ciencia, tecnología e innovación; cooperación; temas consulares; cooperación policial; contrabando; control de comercio ilegal y drogas, y recursos hídricos transfronterizos.

En el documento, que da cuenta de lo tratado en las reuniones de trabajo, se dejó constancia de que, sin perjuicio de las posiciones de ambos países respecto a la obligación de negociar acceso al Océano Pacífico —y la que está en trámite en la Corte Internacional de Justicia — estatus y uso de aguas del río Silala—, las delegaciones constataron significativas coincidencias y acordaron lo antes señalado.

En efecto, la delegación boliviana hizo ver sus puntos de vista respecto de tales materias, y la delegación chilena reiteró a su contraparte que la aspiración marítima boliviana era una materia definitivamente resuelta por el Tratado de Paz y Amistad de 1904, plenamente vigente, y el fallo de la Corte Internacional de Justicia de 2018, que determinó que Chile no tenía la obligación de negociar un acceso soberano al mar con Bolivia.

Las delegaciones coincidieron en que el diálogo constructivo es el instrumento idóneo para el entendimiento e integración, que la cooperación bilateral ayuda eficazmente a la creación de lazos de amistad y fraternal convivencia, que el diálogo intercultural contribuye al necesario conocimiento de los pueblos y que el comercio y las inversiones son una herramienta para alcanzar el progreso económico y social de ambos pueblos.

MINREL

Chile y Perú: plan de conservación de la ballena franca austral del Pacífico

Del 20 al 22 de abril pasado se realizó, de manera virtual, la III reunión de coordinación entre los equipos políticos y técnicos de Chile y Perú con el fin de avanzar en la implementación del plan de conservación y manejo (PCM) para la población de la ballena franca austral del Pacífico Sudeste.

En el encuentro —cuyo objetivo fue examinar los avances alcanzados y abordar nuevos desafíos en la implementación del PCM—, se destacó la relevancia del memorándum de entendimiento suscrito en 2018 que permite, entre otros puntos, el establecimiento de iniciativas y acciones de coordinación en áreas como el intercambio de información, tecnología y experiencias; el fortalecimiento de capacidades; y la realización de estudios científicos orientados a fortalecer la cooperación bilateral en el tema.

Cabe mencionar que la ballena franca austral del Pacífico Sudeste —que habita en las costas de ambos países— actualmente se halla en peligro crítico a nivel mundial, de acuerdo a la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza.

Considerando dichos riesgos, las delegaciones coincidieron en la necesidad de crear conciencia en la ciudadanía sobre la importancia de esta población de ballenas y su conservación.

En tal sentido se impulsará la integración de nuevos actores relevantes que coadyuven en la labor de los profesionales que actualmente se desempeñan directamente en el PCM.

El informe final de la reunión y su estrategia de acción para 2021-2023 fue presentado ante el comité científico de la Comisión Ballenera Internacional, quien felicitó a los gobiernos de ambos países por los logros en la implementación del PCM en estos últimos dos años.

MINREL



Chile y Países Bajos firman acuerdo de servicios aéreos

El subsecretario de Relaciones Económicas Internacionales, Rodrigo Yáñez, y el embajador de Países Bajos en Chile, Harman Idema, firmaron el 24 de mayo pasado del acuerdo de servicios aéreos (ASA) entre ambos países.



Este acuerdo refuerza nuestra relación bilateral y permitirá promover una mayor cooperación económica entre ambos países, fomentando el intercambio de turistas y vuelos semanales entre Santiago y Ámsterdam, estableciendo un marco legal moderno que favorece la conectividad de Chile con el resto del mundo", señaló el subsecretario Yáñez.

En la actualidad, el transporte aéreo entre Chile y Países Bajos se rige por un acuerdo bilateral firmado en 1962, que contiene limitaciones en las operaciones aéreas que no están condicionadas por el actual funcionamiento del mercado aéreo basado en la competencia entre aerolíneas.

SUBREI.GOB.CL

Día Internacional contra la Homofobia, la Bifobia y la Transfobia



El 17 de mayo, Chile reafirmó su irrestricto apoyo y compromiso a todas aquellas iniciativas regionales y universales que buscan avanzar en la promoción y respeto de los derechos humanos de las personas LGTBI+, combatiendo la violencia y la discriminación en todas sus formas. [MINREL](http://MINREL.GOB.CL)



Chile asume secretaría por dos años del Qhapaq Ñan

A partir este junio Chile asume por dos años la secretaría del Qhapaq Ñan, Sistema Vial Andino, que coordina a los comités de cada país, para todos los requerimientos que efectúen el Comité de Patrimonio Mundial de la UNESCO u otros actores para con el mejor desarrollo de las tareas relacionadas con la puesta en valor de este patrimonio mundial vivo que une a Chile, Argentina, Colombia, Bolivia, Ecuador y Perú.

Qhapaq Ñan, Sistema Vial Andino

Este sitio es una extensa red Inca de comunicación, comercio y defensa de caminos que cubren 30.000 km. Construida por los incas durante varios siglos y en parte basada en la infraestructura preincaica, esta extraordinaria red a través de uno de los terrenos geográficos más extremos del mundo unía los picos nevados de los Andes, a una altitud de más de 6.000 m, con la costa., corriendo a través de selvas tropicales calientes, valles fértiles y desiertos absolutos. Alcanzó su máxima expansión en el siglo XV, cuando se extendió a lo largo y ancho de los Andes.

El Qhapaq Ñan, Sistema Vial Andino incluye 273 sitios componentes distribuidos en más de 6.000 km que fueron seleccionados para resaltar los logros sociales, políticos, arquitectónicos y de ingeniería de la red, junto con su infraestructura asociada para el comercio, el alojamiento y el almacenamiento. CULTURA.GOB.CL & UNESCO.ORG



RESULTADOS PROVISORIOS DE LAS ELECCIONES DEL 15 Y 16 DE MAYO

Elección de convencionales constituyentes generales
En esta elección se registró un total de 6.188.727 votos, de los cuales 5.711.254 fueron válidamente emitidos (un 92,28%), 187.760 fueron nulos y 289.713 fueron votos en blanco. En la elección de Convencionales Constituyentes de Pueblos Indígenas se puede acceder al desglose por cada pueblo en www.servelecciones.cl.

Elección de convencionales constituyentes por lista o pacto:

Chile Vamos 37 escaños
Apruebo Dignidad 28 escaños
La Lista del Pueblo 26 escaños
Lista del Apruebo 25 escaños
Independientes por una Nueva Constitución 11 escaños
Independientes 11 escaños
Pueblos Indígenas 17 escaños.

Y en la elección de gobernadores regionales, se registró un total de 6.468.750 votos, de los cuales 6.070.976 fueron válidamente emitidos (un 93,85%), 140.298 fueron nulos y 257.476 fueron votos en blanco.

El resultado de las elecciones de alcaldes y concejales, así como de cada una de las otras elecciones desagregado hasta el nivel de mesa, se encuentra disponible en el sitio web www.servelecciones.cl.



Voto chileno en el exterior

Fechas Elecciones 2021

- Elecciones Primarias Presidenciales: 18 de julio
 - Elección Presidencial: 21 de noviembre
 - Eventual Segunda Votación Presidencial: 19 de diciembre
- 17 de mayo al 3 de julio

Solicitud de cambio de domicilio e inscripción en el registro electoral Elecciones 2021

¿Cómo se hace?

Durante 2021 se realizarán tres procesos eleccionarios en los cuales los chilenos en el exterior podrán participar: Primarias presidenciales (18 de julio), elección presidencial (21 de noviembre) y eventual segunda votación (19 de diciembre).

Entre el 17 de mayo al 3 de julio de 2021, podrás solicitar el cambio de domicilio o la inscripción en el registro electoral. Si realizas tu solicitud entre el 17 y 19 de mayo podrás votar en Elecciones Primarias Presidenciales. Si no alcanzaste para las Primarias Presidenciales, puedes hacer

tu trámite hasta el 3 de julio para ser parte del padrón electoral de la Elección Presidencial del 21 de noviembre y la eventual segunda votación presidencial del 19 de diciembre.

Podrás efectuar tu cambio de domicilio electoral en línea con tu Clave única en el siguiente enlace o de forma presencial en el Consulado, de acuerdo a las restricciones sanitarias locales.

La inscripción en el registro electoral se hace de forma presencial en el Consulado de Chile.

Recuerda que el Servicio de Registro Civil e Identificación de Chile dispuso la obtención del código de activación de Clave Única a través de una videoconferencia. Más información en el sitio web www.registrocivil.cl

¿Quiénes podrán votar?

Los ciudadanos chilenos, mayores de 18 años, que residan fuera del país y que tengan la intención de ejercer su voto. Para votar desde el exterior se debe hacer un trámite previo de cambio de domicilio o inscripción electoral, según corresponda.

¿Qué trámites se deben realizar para votar?

Si naciste en Chile y resides en el exterior, puedes realizar la Solicitud de Cambio de Domicilio Electoral en el Consulado de Chile más cercano, en Policía Internacional de la Policía de Investigaciones de Chile (PDI), al entrar o salir del país, o en las direcciones regionales del Servicio Electoral en Chile. También puedes hacerlo online, con tu Clave Única.

Si naciste en el exterior y cumples con el requisito de acreditamiento, puedes realizar tu Solicitud de Inscripción en el Registro Electoral, en el Consulado de Chile más cercano o en las direcciones regionales del Servicio Electoral en Chile. SERVEL

Iglesias de Chiloé - Día del Patrimonio

Las iglesias de Chiloé, construidas principalmente en madera, son un ejemplo excepcional de arquitectura religiosa en América Latina. Los templos destacan por combinar diversos saberes, la relación armónica que tienen con el entorno y la vigencia de su importancia espiritual para las comunidades. En el año 2000 diecisésis de estas iglesias fueron inscritas en la Lista de Patrimonio Mundial de la UNESCO.



Los criterios de valor universal excepcional por los que estas iglesias son consideradas Sitio Patrimonio Mundial se relacionan con la exitosa fusión entre las tradiciones culturales europeas e indígenas, que produjeron una forma única de arquitectura en madera (criterio ii). Por otro lado, también es crucial la cultura mestiza resultante de las actividades misioneras de los jesuitas en los siglos XVII y XVIII. Esta cultura ha sobrevivido en el archipiélago de Chiloé y logra su más alta expresión en las excepcionales iglesias de madera (Criterio iii).

Los atributos esenciales de estos templos son precisamente su materialidad: la madera, los sistemas constructivos y la pericia de la carpintería chilota. Al diseño arquitectónico de torres fachada, planta basilical y bóveda, se une también como componente esencial la decoración interior, el color y la imaginería religiosa, particularmente la tradicional de raigambre colonial.

La orientación y el emplazamiento son también atributos relevantes, junto con el entorno paisajístico. Las iglesias fueron erigidas en función del mar, dispuestas en colinas con el objetivo de que fueran vistas por los navegantes, y para evitar las inundaciones. Las explanadas son componentes de gran valor, pues materializan la comunicación con el mar, siendo escenario de las fiestas religiosas y de la llegada de los misioneros durante la misión circular.

La relación de las comunidades con los templos es un atributo inmaterial de gran relevancia, aportando a los templos buena parte de su significado a través de las prácticas devocionales y comunitarias como fiestas religiosas y actividades colectivas solidarias.

CHILOEPATRIMONIOMUNDIAL.GOB.CL



Comunicado del Consulado General de Chile en Amsterdam

El Consulado de Chile en Amsterdam informa a los connacionales residentes en Países Bajos que la estación de captura de documentos de identidad se encuentra dañada y ha debido ser remitida a Chile para su reparación.

Por lo anterior, se suspende hasta nuevo aviso, los trámites de Clave Única, cédulas de identidad y pasaportes. Si usted requiere realizar alguno de estos trámites, le recomendamos comunicarse con el Consulado de Chile en Bruselas (Teléfono +32-2-2801620).

Naomi Muñoz Vilches,

PhD(c) Marketing and Consumer Behaviour – Wageningen University & Research

Ingeniera Agrónoma UC. Hice mi doble grado de magíster con la beca Erasmus Mundus. Los grados otorgados fueron MSc. Food Techonology and Health (Universidad de Montpellier, Francia) y MSc. Sustainable Management of Food Quality (IAMZ, España), pero también tuve cursos en la Università degli Studi della Basilicata, en Italia, y en la Universidad de Oporto, en Portugal. Fue una experiencia intensa e enriquecedora, a nivel personal y profesional. Conocí a mi esposo holandés en Portugal, y me di cuenta de que me gustaba la investigación.



Mi investigación se centra en buscar estrategias que ayuden a la gente a comer más saludable. Particularmente, los factores que condicionan que una persona elija una fruta versus un snack de alta densidad calórica. En mi tesis investigo el rol de la imaginación en las decisiones alimentarias, y sus mecanismos psicológicos asociados. Mi tema de tesis nace de un interés personal en el comportamiento humano y en los distintos mecanismos que la mente utiliza para tomar decisiones, particularmente las decisiones alimentarias. Hasta el momento, mis tres capítulos de tesis, en el tema del rol de las simulaciones mentales en el deseo y elección alimentaria, están publicados (ver abajo los links).

Además de mi doctorado, realizo una colaboración con mi misma facultad de pregrado y la Universidad de Zaragoza en el tema de etiquetados. Terminando mi doctorado quiero continuar en la investigación, ya sea en academia o en centros de investigación aplicada. Estoy abierta a colaboraciones enfocadas a generar estilos de vida más saludables y sostenibles.

Encuéntrame en:

<https://research.wur.nl/en/persons/naomi-munoz-vilches>

<https://www.researchgate.net/profile/Naomi-C-Munoz-Vilches>

LinkedIn <https://www.linkedin.com/in/naomuv/>
Twitter @naomi_muvi